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ОТ МОБИЛИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
НЕЗАВИСИМОСТИ РОССИИ – К СОЦИАЛЬНОМУ ГОСУДАРСТВУ! 

На пленуме Чебоксарского городского отделения КПРФ
1 июля состоялся пленум Че-

боксарского городского отделения 
КПРФ. Провела его первый секре-
тарь горкома Зоя Семенова.

Его участники обсудили итоги VI 
(майского) Пленума ЦК КПРФ. 
С докладом о прошедшем Пле-

нуме и задачах городской партийной 
организации перед собравшимися 
выступил секретарь горкома Юрий 
Никифоров.

О патриотическом воспитании мо-
лодёжи рассказал Валерий Волков, 
коммунист, член Союза советских 
офицеров. Уже много лет он прово-
дит в учебных заведениях города 
Уроки мужества, принимает участие 
в других патриотических меропри-
ятиях к Дням воинской славы Рос-

сии, рассказывает об истории нашей 
страны.

Алексей Сержантов, член бюро 
горкома КПРФ, рассказал о своих гу-
манитарных поездках к воинам-зем-
лякам в зону СВО. Ребятам нужна 

наша поддержка, как материальная, 
так моральная. Каждый день идут 
жестокие бои, гибнут наши воины, 
и мы в тылу должны объединиться, 
чтобы помогать фронту и прибли-
жать нашу Победу.

Шесть человек в этот день вступи-
ли в ряды Коммунистической партии 
Российской Федерации.

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.

30 июля в городе Орле состоялся третий 
Орловский международный экономический 
форум на тему: «От мобилизации экономики и 
экономической независимости России к соци-
альному государству». В работе форума и его 
секций приняли участие около одной тысячи 
человек. Были участники со всей России и во-
семь зарубежных делегаций. 

До начала форума на пяти площадках обсуж-
дались актуальные вопросы. В фойе раз-
вернулась выставка, на которой была пред-

ставлена лучшая продукция промышленности и 
сельского хозяйства Орловской области.

Со вступительным словом к участникам пле-
нарного заседания обратился Председатель ЦК 
КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Государ-
ственной Думе Г.А. Зюганов. Он подчеркнул, что 
форум, прежде всего, посвящен поиску выходов 
путей из системного кризиса, а также программе 
КПРФ – программе Победы и обобщению того уни-
кального опыта, который Компартия и лево-патри-
отические силы накопили за последние годы.

«Эта программа готовилась всеми Комитета-
ми Государственной Думы, она апробирована на 
многих «круглых столах», совещаниях и представ-
лена Президенту, – подчеркнул Геннадий Андрее-
вич. – Целый ряд ее положений был рассмотрен 
на Государственном Совете. Прежде всего, те, 
что связаны с  обеспечением продовольственной 
безопасности, устойчивого развития села и разви-
тия сельхозмашиностроения. И я благодарю Ака-
демию наук, которая внимательно рассмотрела 
наши документы, активно принимает участие во 
всех обсуждениях и дает свои рекомендации».

«Вместе с тем, – отметил далее лидер КПРФ, 
– хотел бы обратить внимание на условия, в кото-
рых проходит наш исключительно важный форум. 
Прежде всего, мы должны понимать, что он прохо-
дит в условиях войны, объявленной англосаксами 
и натовцами Русского миру. Здесь, на Орловских 
полях, на Орловско-Курской дуге ровно 80 лет на-
зад началась великая битва, предрешившая по-
ражение фашистской Германии. Здесь почти три 
миллиона солдат сошлись врукопашную. Только 
на одном Прохоровском поле советская воен-
ная машина и Красная Армия уничтожили более 
трехсот фашистских танков в течение двух суток. 
Здесь решался не только исход борьбы за свобо-
ду и независимость нашей Советской Родины, но 
и исход Второй мировой войны в целом. После 
этого перелома началось постоянное наступление 
наших войск, потому что в 1943 году в ходе пяти 
крупнейших сражений было окончательно заво-
евано стратегическое преимущество. И советская 
военная машина, советский учитель, инженер, 

солдат и командир доказали, что они сильнее всех 
фашистских орд и тех сателлитов Гитлера, кото-
рые пришли вместе с ним, чтобы уничтожить нашу 
любимую Родину».

«Но мы должны прекрасно понимать, что в 

схватке с современным фашизмом, нацизмом и 
бандеровщиной, в схватке с натовцами и амери-
канщиной у нас может быть только один исход – 
Победа! И мы должны обеспечить эту победу уси-
лиями всех народов нашей огромной державы».

Заместитель Председателя ЦК КПРФ, Предсе-
датель комитета Госдумы по аграрным вопросам, 
Академик РАН В.И. Кашин презентовал богатей-
ший статистический материал, характеризующий 
состояние экономики, социальной сферы, образо-
вания, науки, демографической карты России.

В частности, Владимир Иванович отметил, что 
убыль населения России с 1990 года по 2022 год 
составил 15,7 миллионов человек. По коэффици-
енту смертности среди всех стран мира мы нахо-
димся на 187 месте.

В.И. Кашин критиковал «пятую колонну», ко-
торая в очередной раз проявила свой либераль-
ный оскал на недавнем экономическом форуме в 
Санкт-Петербурге. Он заявил о провале кадровой 
системы управления  в России.

Далее он подробно охарактеризовал ключевые 
элементы программы КПРФ:

– опора на реальный сектор экономики;
– государственный и общественный контроль. 

Кадры решают все!;
– независимая экономика без рецессии;
– наука – будущее России;
– опережающее развитие инфраструктуры;
– геостратегическим территориям – особое 

внимание!
– во главе – план!
– в основе целополагания – благополучие граж-

дан.
По мнению докладчика, в России существуют 

реальные заделы для развития. Поэтому на бу-
дущее страны он смотрит оптимистично. В част-

ности, положительным примером служат 150 на-
родных предприятий. Несмотря на санкции, они 
демонстрируют устойчивый рост экономических 
показателей. Маяками являются предприятия Гру-
динина и Казанкова.

Депутаты КПРФ проделали огромную созида-
тельную работу. За последние годы по их иници-
ативе и активном участии было принято 89 значи-
мых для агропромышленного комплекса законов. 
По образному выражению Владимира Ивановича, 
был создан экологический каркас из 45 федераль-
ных законов.

Завершая свое выступление, докладчик отме-
тил, что программа КПРФ является программой 
развития, победы и мира.

Член Президиума ЦК КПРФ, губернатор Орлов-
ской области А.Е. Клычков рассказал об экономи-
ческих достижениях Орловской области. 

Очень убедительно выступал академик РАН, 
лауреат государственной премии СССР Р.И. Ниг-
матулин. Он поддержал программу КПРФ и по-
ставил «двойку» российскому правительству. По 
его мнению, нынешний экономический курс не 
позволит России подняться с колен, российское 
экономическое отставание сохранится. По его 
данным, в России богатых – 3%, бедных – 75%, 
а представителей среднего класса – 22%. В стра-
не сохраняется классовое и региональное нера-
венство в доходах. Так, 0,4% российских семей 
имеют ежемесячный доход более 5 миллионов 
рублей, а большинство наших граждан еле сво-
дят концы с концами. Количество научных работ-
ников относительно 1990 года сократилось в три 
раза. Сейчас в России самая высокая смертность 
в Европе (на 200 тысяч человек больше, чем в 
РСФСР). При этом у нас очень высокая корруп-
ция.

Затем выступил известный российский пред-
приниматель и политический деятель, прези-
дент ООО «Новое Содружество» и ассоциа-
ции «Росспецмаш» К.А. Бабкин. Он считает, 
что со времен Ельцина экономический курс в 
нашей стране принципиальное не изменил-
ся. Россия по-прежнему живет за счет про-
дажи своего сырья за границу и продолжает 
пользоваться техническими благами развитых 
стран мира. По его мнению, участие России в 
ВТО в большей мере вредит нашей экономике.

Российский металл на внутреннем рынке стоит 
дороже, чем на внешнем рынке. Соответственно, 
отечественная промышленная продукция по себе-
стоимости значительно дороже зарубежных ана-
логов.
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Российской Федерации, директор ЗАО «Совхоз 
им. Ленина» П.Н. Грудинин вначале поблагодарил 
руководство КПРФ и актив нашей партии за то, 
что нам удалось отстоять и сохранить уникальное 
народное предприятие. Павел Николаевич под-
держал предыдущих выступающих, в частности 
прокомментировал выступления академиков В.И. 
Кашина и Р.И. Нигматулина. Он также критико-
вал экономическую политику руководства нашей 
страны. Отметил наличие в России богатейших 
природных ресурсов и наличие профессиональ-
ных кадров. Но причина нашего экономического 
отставания, по его мнению, коренится в политике.

Совхоз имени Ленина все годы демонстрирует 
высокие экономические достижения. Только сред-
няя заработная плата в этом народном предпри-
ятии – 114 тысяч рублей. Все эти показатели воз-
можно распространить на всю Россию, но в этом 
вначале надо убедить российское правительство, 
а еще лучше – взять власть в собственные руки по 
итогам предстоящих выборов. Все необходимое 
для нашей победы у нас имеется. И прекрасная 
программа, и профессиональная команда.

Автор книги «Кристалл роста. К русскому эко-
номическому чуду» А.С. Галушко призвал изучать 
экономический и финансовый опыт СССР. По его 
данным, с 1929 по 1955 годы объем промышленного 
производства в нашей стране увеличился в 14 раз. 
Это мировой рекорд в XX веке. Этот успех обеспечил 
в том числе «приток лучших мозгов» из передовых 
стран, который удалось организовать Советскому 
правительству, несмотря на антисоветские внешние 
санкции и происки внутренних инертных сил.

Если бы не было Великой Отечественной во-
йны, то за это время население нашей страны 
могло прирасти на 100 миллионов человек.

«Наша экономика во многом была новаторская. 
Опыт СССР брали на вооружение другие страны, 
а нынешнее правительство почему-то от него от-
казалось», – с горечью заметил выступающий.

В своём выступлении первый заместитель 

Председателя комитета Госдумы по экономиче-
ской политике Н.В. Арефьев сказал, что внеш-
ний долг России на сегодня составляет 380 мил-
лиардов долларов. Около 65% отечественной 
промышленности контролируется иностранными 
инвесторами. По мнению Н.В. Арефьева, пер-
вейшая задача для России – импортозамещение. 
Необходимо вернуть в Россию все наши накопле-
ния, которые хранятся за рубежом, и направить 
все ресурсы на развитие собственной экономики. 
Также нужно избавиться от диктата международ-
ных организаций и начать заниматься подготовкой 
собственных кадров, опираясь на антикризисную 
программу КПРФ.

Заместитель руководителя фракции КПРФ в 
Госдуме Н.В. Коломейцев отметил позитивную ра-
боту депутатов КПРФ. В последние годы они внес-
ли в Госдуму около 300 важнейших законопроектов. 
Выступающий также поблагодарил тех российских 
ученых, которые оказывают активную помощь мно-
гочисленному депутатскому корпусу КПРФ.

Заместитель Председателя комитета Госдумы 
по бюджету и налогам М.В. Щапов рассказал, что 
текущий государственный бюджет совершенно 
не отвечает современным вызовам. Деньги по-
прежнему вывозятся из России, потому что нало-
говая политика государства не стимулирует биз-
нес к развитию отечественной экономики.

Председатель комитета Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей Н.А. Останина  отметила 
демографические проблемы в России, подвергла 
резкой критике социальную политику российского 
государства и призвала вернуться к советскому 
социальному стандарту.

В завершении снова взял слово Г.А. Зюганов. 
Он подвел итоги Орловского международного эко-
номического форума, отметив его позитивную нова-
торскую роль. Вся конструктивная критика, предло-
жения и рекомендации, прозвучавшие на форуме, 
будут положены в основу предвыборной программы 
КПРФ и взяты на вооружение нашим депутатским 
корпусом. Итоговые документы будут разосланы в 
Правительство, ведомства и губернаторам.

Геннадий Андреевич в очередной раз отметил, 

что КПРФ трижды спасала нашу страну от Граж-
данской войны, в 90-е годы правительство Прима-
кова-Маслюкова-Геращенко отвело Россию от края 
пропасти. А сегодня КПРФ предложила стране кон-
кретную программу развития, победы и мира.

Третий Орловский международный экономиче-
ский форум завершился отправкой гуманитарного 
груза в Луганскую Народную Республику.

По материалам сайта ЦК КПРФ.

От редакции: От Чувашского республиканско-
го отделения КПРФ в работе форума принял уча-
стие первый секретарь комитета Александр Ан-
дреев, который поделился с нами своим мнением:

– На Орловском экономическом форуме в пер-
вую очередь обсуждались насущные проблемы, 
касающиеся рядового человека: что и как надо де-
лать для того, чтобы российская промышленность 
наконец заработала, чтобы простые граждане 
стали жить лучше. В этом, кстати, отличие фору-
мов, организованных КПРФ, от  других экономиче-
ских форумов, где вся дискуссия фокусируется на 
«абстрактных» вопросах.

III Орловский экономический форум получился 
весьма интересным и содержательным. На нём 
действительно была предложена действенная 
программа Победы, был обобщён показавший 
свою эффективность уникальный опыт экономи-
ческой модели советского государства в сложные 
периоды истории, который сейчас во время СВО 
должен быть востребован. 

ОТ МОБИЛИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
НЕЗАВИСИМОСТИ РОССИИ – К СОЦИАЛЬНОМУ ГОСУДАРСТВУ! 

На пленумах местных отделений

28 июня состоялся IV пленум Комитета Че-
боксарского местного отделения КПРФ. 
На нём с докладом «О задачах местного 

партийного отделения по борьбе с фашизмом и 
патриотическому воспитанию подрастающего по-
коления», вытекающих из решений VI (майского) 
совместного Пленума ЦК и ЦКРК партии, III со-
вместного Пленума Комитета и КРК Чувашского 
республиканского отделения КПРФ, выступил пер-
вый секретарь райкома партии А.П. Смирнов.

В прениях по докладу выступили секретари 
первичных отделений Г.П. Петров (Чиршкасин-
ское), А.В. Николаев (Тренькасинское), В.Я. Яков-
лев (Атлашевское) и секретарь райкома М.В. Коз-
лов.

На заседании также были утверждены график 
проведения отчётных собраний в первичных пар-
тийных отделениях и календарный план меропри-
ятий райкома на второе полугодие 2023 года.

Чебоксарский райком КПРФ. 

Аналогичную повестку дня на своём плену-
ме обсудили коммунисты Аликовского местно-
го отделения КПРФ.

На пленуме в Шумерлинском городском 
местном отделении КПРФ обсуждались реше-
ния VI (майского) совместного Пленума ЦК и 
ЦКРК партии, III совместного Пленума Коми-
тета и КРК Чувашского республиканского от-
деления КПРФ, а также были подведены итоги 

работы шумерлинских коммунистов за первое 
полугодие 2023 года. 

В докладе первого секретаря горкома партии 
А.М. Швецова отмечалось активное уча-
стие коммунистов во всех проведённых ме-

роприятиях, приуроченных к различным памят-
ным датам, а также в сборе помощи землякам, 
которые находятся в зоне СВО на Украине. Оста-
новился докладчик и на проблемных вопросах, в 
частности, на сборе членских взносов и приёме 
в партийные ряды. Говоря о работе по комплек-
тации участковых избирательных комиссий пред-
ставителями от КПРФ, Анатолий Михайлович 
констатировал, что семь кандидатов от партии не 
были включены в составы УИК по не известным 
причинам. Письменного ответа от ТИК получить 
не удалось.

По результатам пленума принято соответству-
ющее постановление.

Шумерлинский горком КПРФ.

Выдвинули кандидатов                    
в депутаты

На заседании бюро Чебоксарского райкома 
КПРФ состоялось выдвижение кандидатов в 

депутаты Собрания депутатов Чебоксарского 
муниципального округа по одномандатным 
округам. Выдвижение прошло в присутствии 
члена Чебоксарской районной ТИК А.Н. Бага-
нова.

По Ишлейскому избирательному округу №4 
выдвинута Уворотова Татьяна Владими-
ровна.

По Лапсарскому избирательному округу №13 – 
Козлов Михаил Васильевич.

По Абашевскому избирательному округу №21 – 
Григорьев Вячеслав Владимирович.

Уполномоченным представителем от избира-
тельного объединения назначен А.П. Смирнов.  

Чебоксарский райком КПРФ.

Удар в спину
Завершилось выдвижение кандидатов в соста-

вы участковых избирательных комиссий от обще-
ственных объединений и партий. В нашем Шумер-
линском муниципальном округе были сняты семь 
кандидатов от КПРФ. Совсем непонятное нам ре-
шение районной избирательной комиссии, кото-
рой руководит Е. Якушева, член ЛДПР. На наши 
вопросы она устно ответила примерно так: мол, 
другие члены УИКов не хотят работать вместе с 
представителями КПРФ. Письменный ответ она 
давать отказалась.

Не хотят работать, пусть не работают. Не за-
менимых людей нет. А наших-то кандидатов за-
чем убирать? Мы знаем по предыдущим выборам, 
что члены УИКов с правом решающего голоса от 
КПРФ, выявляя нарушения, не давали спокойно 
жить как раз таким, как Якушева. Всем ведь хочет-
ся иметь в подчинении послушных работников. И 
формирование новых составов УИК удобный слу-
чай избавиться от непослушных. Не в этом ли суть 
произошедшего в Шумерлинском муниципальном 
округе? И уж тем более дико всё это выглядит на 
фоне веления времени, которое сегодня, по сло-
вам Президента страны, требует консолидации и 
сплочённости общества.

Шумерлинский горком КПРФ.

Дела партийные



35 июля 2023 года    ¢  ¹26 (1213) 

На злобу дня

СССР был одним из лидеров (а по 
многим видам продукции и первым) про-
мышленного производства в мире и са-
мостоятельно выпускал необходимое 
оборудование и станки. Что из этого мы 
потеряли и что сохранили за 25 лет, про-
шедшие с начала приватизации предпри-
ятий?

КРОВАВАя хРОНИКА

Растаскивание по карманам бывшей соци-
алистической собственности не обошлось 
без заказных убийств, пик которых пришёл-

ся на начало 90-х. Самой кровавой оказалась 
нефтянка – к неиссякаемому крану с чёрным зо-
лотом спешили присосаться любой ценой. Толь-
ко с «Нефтью Самары» связывали 50 заказных 
убийств. Второй отраслью по длине кровавого 
следа оказалась металлургия. Многие убийства 
так и остались нераскрыты.

Вот лишь некоторые из них: Д. Зеншин, ди-
ректор «Куйбышевнефтеоргсинтеза», за-
резан в 1993 г.;  Ю. Шебанов, замдиректо-
ра «НефСам», застрелен в 1994 г.; Ф. Львов, 
управляющий фирмы AIOC (алюминий), за-
стрелен в 1995 г.; В. Токарь, директор завода 
цветных металлов (Каменск-Уральский), убит 
в 1996 г.; А. Соснин, владелец нескольких 
уральских заводов, убит в 1996 г. Были и бо-
лее позд ние убийства. Например О. Белонен-
ко, гендиректор ОАО «Уралмаш», застрелен 
в 2000 г., а депутат Госдумы В. Головлёв, по 
одной из версий, пал жертвой киллера в 2002 г. 
за участие в незаконной приватизации Магнито-
горского меткомбината.

В 2011 г. осудили уральского киллера В. 
Пильщикова на 24,5 года колонии строгого ре-
жима. В мае 1995 г. он убил свердлов ского биз-
несмена А. якушева, имевшего отношение к 
захвату в 1994-1995 гг. Екатеринбургского мясо-
комбината (ЕМК). А через год ему заказали А. 
Сос нина, владельца нескольких уральских за-
водов.

В Питере в 90-е только за время приватизации 
АО «Сталепрокатный завод» поочередно убили 
четырёх претендентов на эту недвижимость. В 
1996 г. был убит у себя в кабинете П. Шарлаев 
– реальный лидер трикотажной фабрики «Крас-
ное знамя», числившийся там замгендиректора. 
Он вплотную подошёл к созданию финансово-
промышленной группы, которая объединила бы 
хлопководческие колхозы Узбекистана, петер-
бургские фабрики и банковские ресурсы. Это 
первое, но далеко не последнее убийство руко-
водителей фабрики.

В 90-е воровской общак пустили на привати-
зацию самых лакомых кусков госсобственности. 
«Законники» пытались купить пакеты акций и 
участвовать в приватизации различных ГРЭС, 
ЦБК, а также «Воронежэнерго», «Самараэнер-
го», «Курганэнерго». Среди интересующих ма-
фиози объектов были «Ленэнерго» и «Морской 
порт С.-Петербург».

«УЗАКОНЕННОЕ 
РАСхИщЕНИЕ»

В СССР на развитие собственной тяжёлой 
промышленности направлялась основная 
часть ресурсов – материальных и люд-

ских. По уровню промышленного развития стра-
на находилась на втором месте в мире.

– К 1990 г. в РСФСР было 30 тыс. 600 дееспо-
собных крупных и средних промышленных пред-
приятий, – говорит доктор экономических наук, 
профессор Василий Симчера. – В том числе 
4,5 тыс. крупных и крупнейших, с численностью 
занятых на каждом до 5 тыс. человек, на долю 
которых приходилось свыше 55% всех работни-
ков промышленности и более половины общего 
объёма промышленной продукции. Ныне таких 
предприятий в России всего несколько сотен. 

Создание такой мощной индустрии было за-
кономерным явлением – являясь сверхдержа-
вой, СССР осуществлял масштабные проекты, 
а для них была необходима промышленная про-
дукция, особенно продукция тяжёлой промыш-
ленности.

РАБОЧИх НЕ ОБИжАЛИ

РСФСР обеспечивала себя и другие союзные 
республики основными видами промышлен-
ной продукции. В год гибели Союза, 1991-м, 

в РСФСР производили в 4,5 раза больше грузо-
виков, в 10,2 раза – зерноуборочных комбайнов, 
в 11,2 раза – кузнечно-прессовых машин, в 19,2 
раза – металлорежущих станков, в 33,3 раза боль-
ше тракторов и экскаваторов, в 58,8 раз больше 
мотоциклов, в 30 раз больше высокоточных при-
боров и самолётов. 

Промышленный рабочий класс превышал 40 
млн человек, половину которых составляли квали-
фицированные специалисты. Высококвалифици-
рованные рабочие, токари, слесари, настройщики 
оборудования получали весомые зар платы, кото-
рые складывались из ставки и премий за квали-
фикацию (разрядная система). При этом зарпла-
ты директоров заводов не могли быть выше, чем 
зарплаты самых высокооплачиваемых рабочих 
этих предприятий. В начале 1980-х зарплаты «то-
повых» специалистов составляли 500-1000 руб. 
Если прибавить к этому разнообразные льготы, 
возможность санаторно-курорт ного лечения, при-
оритет в очереди на жил площадь и другие бонусы, 
то можно утверждать, что жизнь у высококвали-
фицированных рабочих в СССР была очень даже 
приемлемая, а зар платы были сопоставимыми 
по суммам с зарплатами учёной номенклатуры – 
профессоров университетов и директоров науч-
ных институтов. Соцпакет в СССР при переводе 
на деньги составлял примерно треть к номиналу 
зарплаты, однако объёмы и особенно качество ус-
луг отличались в зависимости от категорий трудя-
щихся. Рядовые работники крупных предприятий 
с развитой социальной структурой получали над-
бавку до 50%.

РАЗДАЛИ ЗАДАРМА

Сегодня в РФ едва набирается 5 тыс. крупных 
и средних промышленных предприятий, в 
том числе и бывших советских. В первый 

год приватизации было передано новым соб-
ственникам 42 тыс. предприятий (крупных, сред-
них и мелких). А создано на их базе всего 12 тыс. 
новых хозяйствующих субъектов, большинство 
которых затем было также раскассировано. По-
этому у меня есть основания доверять гуляющей 
в Интернете цифре: 30 тыс. крупных и средних 
предприятий, не считая множество малых, были 
уничтожены приватизаторами и реформаторами, 
а их имущество разворовано. Промышленная пе-
репись, на проведении которой я в свою бытность 
директором НИИ статистики Росстата настаивал 
(и которая могла бы дать более достоверную кар-
тину), интересантами злоумышленной приватиза-
ции по сей день упорно блокируется. 

Заводы пустили с молотка за бесценок: напри-
мер, Завод имени Лихачёва, знаменитый ЗИЛ, 
продавался за 130 млн долл., казна получила 13 
млн. Тогда как аналогичный бразильский авто-
гигант был продан частному предпринимателю 
правительст вом Бразилии за 13 млрд долл. «Сиб-
нефть», которую приватизировали за 100 млн 
долл., теперь стоит 26 млрд.

Доход казны от ваучерной приватизации со-
ставил 2 трлн руб., или 60 млрд долл., что вдвое 
меньше, чем было получено госбюджетом от при-
ватизации в маленькой Венгрии, где живёт 10 млн 
человек. По оценке, стоимость приватизированно-
го имущества была занижена в 10 раз и составля-
ла 20 трлн руб., или 600 млрд долл. 

В результате приватизации Россия по развитию 
экономики оказалась отброшена к уровню 1975 г. 
Вдобавок страна потеряла 1,5 трлн. долл. Госбюд-
жет получил лишь малую толику от приватизации 
таких крупнейших производств, как «Норильский 
никель», «Сургутнефтегаз», нефтяная компания 
«ЮКОС», Ковровский механический завод,  Са-
марский металлургический завод, «Уралмаш», Че-
лябинский металлургический завод, Челябинский 
тракторный завод, Новолипецкий металлургиче-
ский комбинат, Нефтяная компания «Сиданко».

Поэтому пересмотр итогов проведённых мо-
шеннических сделок неизбежен. Необходимо, 
чтобы нынешние реальные собственники прива-
тизированных заводов компенсировали стране 
причинённый ущерб и уплатили все причитающи-
еся налоги с реальной рыночной стоимости полу-

ченного имущества. Или пусть вернут полученное 
обманом.

КАК ДЕЛИЛИ «яНТАРь»
Орловский часовой завод был в СССР ли-

дером в производстве крупногабаритных ин-
терьерных часов и будильников. В 1976 г. за-
вод получил название «янтарь».

В СССР в ПО «Янтарь» работало до 9 тыс. че-
ловек, поставка продукции шла в 86 стран 
мира. Но в 90-е глава завода был вынужден 

уволиться. На предприятии начались перебои с 
зар платами, сотрудники ответили митингами про-
теста.

– Новый директор развалил завод в течение 
полугода. В 90-е гг. бизнесмены думать начали 
сперва о себе, а потом уже о родине. Поэтому у 
нас в области почти не осталось тех флагманов 
промышленности, которые работали не только на 
весь СССР, но и на заграницу, – говорит бывший 
мэр г. Орла Ефим Вельковский.

В 2004 г. завод был выкуплен ООО «АЛМАЗ-
ХОЛДИНГ», который распределил имущество 
между другими фирмами. Как бы в целях спасе-
ния производства было создано ООО «Янтарь». 
От преж него коллектива оставили 80 работников, 
остальные оказались на улице. Завод же вместо 
развития ждало банкротство. Оборудование про-
дали по бросовым ценам. ООО «Янтарь» прекра-
тило своё существование – за ненадобностью.

Примерно такая же участь постигла и ЗАО «Ор-
лэкс» – бывший Орловский завод приборов конди-
ционирования воздуха и газового анализа. Прибо-
ры из Орла стояли в шахтах и рудниках, судовых и 
железнодорожных рефрижераторах, на подлодках 
и ракетах. В конце 90-х его преобразовали в ЗАО 
«Орлэкс». И начали «убивать». В 2011 г. завод был 
признан банкротом. Готовые к эксплуатации зда-
ния общей площадью 10 тыс. м2 были проданы 
по цене 10 тыс. руб. за квадратный метр! Рабочие 
выходили на митинги, требуя выплатить им зар-
плату. При этом заказы поступали, а для части 
продукции «Орлэкса» аналогов в России не суще-
ствовало. Тем не менее в 2015 г. предприятие пре-
кратило свою деятельность.

КТО УБИЛ «КАТЮШУ»
В цехах Воронежского завода им. Коминтер-

на когда-то произвели первые системы реак-
тивной артиллерии «Катюша». 

После войны предприятие выпускало экска-
ваторы, краны, погрузчики, сельхозтехнику. 
А в 90-е вместе со всем воронежс ким маши-

ностроением завод погрузился в кризис. При со-
ветских объёмах в 1 тыс. 190 экскаваторов в год в 
2000-х производство едва достигало 40 машин. И 
всё же предприятие могло бы держаться на плаву, 
если б не расположение – 24 га земли почти в цен-
тре города. Лакомый кусочек…

Рабочие, месяцами не получавшие зарплату, 
бастовали, объявляли голодовки, но протесты не 
помешали распродать завод по частям за сущие ко-
пейки. Одного заводского имущества можно было 
сдать в металлолом на сот ни миллионов рублей.

Завод окончательно прекратил существование 
в 2009 г. Цеха потрошились варварски: срезалось 
всё – от мостовых кранов до кабелей. По сей день 
на территории предприятия можно наблюдать 
унылый пейзаж: окна выбиты, в бывших цехах 
проломлены крыши, всюду кучи мусора. 

По мнению экспертов в области индустриаль-
ной недвижимости, шанс возродить завод упущен 
безвозвратно. К тому же часть его территории уже 
застроена многоэтажками. А воронежцы вынужде-
ны закупать импортную технику. 

А в Нижнем Новгороде в 2015 г. на пороге сво-
его 100-летия закрылась Нижегородская швейная 
фабрика «Маяк». И в советские времена, и даже 
в начале 2000-х она входила в десятку лучших 
швейных предприятий страны. Отсюда отправля-
ли одежду в Москву, на Урал, были зарубежные 
контракты. 

С конца 1990-х фабрика начала угасать. Рас-
продавали уникальное оборудование, сдавали в 
аренду площади. Так нижегородские пальто ста-
ли ещё одной строкой в истории гибели советской 
промышленности.

«Аргументы и Факты» №23 от  07.06.2017 г.

Приватизация в россии: 
что осталось от страны заводов и фабрик?
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Поздравляем!
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КОРОТКОЙ 
СТРОКОЙ

 КПРФ отправила уже 113-й гу-
манитарный конвой в поддержку 
воинов Специальной военной опе-
рации и жителей новых территорий 
России. Медикаменты для госпиталей, 
продукты питания, овощи, рыбные и 
мясные консервы, питьевая вода – всё 
это в большом количестве загружено в 
четыре 20-тонные фуры.
 Депутаты Госдумы единоглас-

но приняли в первом чтении зако-
нопроект о трудовом воспитании 
российских школьников. Поправки 
к закону «Об образовании» предпо-
лагают, что общественно полезный 
труд станет обязательной частью 
программы среднего образования. 
Представители КПРФ горячо поддер-
жали инициативу. Школьников при-
влекут к «высадке насаждений на при-
школьные территории, оформлению 
класса, актового и спортивного зала к 
мероприятию, помощи библиотекам 
и музеям». При этом администрации 
учебных заведений больше не потребу-
ется на это согласие родителей.
 Правительство России допол-

нительно распределило регионам 
около 1,5 млрд. рублей на бесплат-
ные лекарства и медицинские изде-
лия для льготных категорий граж-
дан. Из этой суммы субъектам ПФО 
досталось 258 млн. рублей. Татарии 
выделено 48,7 млн., Башкирии – 30,9 
млн. рублей. Меньше всего досталось 
Марий Эл - 4,1 млн., Мордовии – 4,9 
млн. и Чувашии – 8,6 млн. рублей. Ле-
карственное обеспечение за счёт фе-
дерального бюджета получают инвали-
ды, участники Великой Отечественной 
войны, дети-инвалиды и чернобыльцы.
 На предстоящих выборах-2023 

«Единая Россия» определила слож-
ные для себя регионы, которые 
обычно относят к «красным». Это Ха-
касия с действующим губернатором от 
КПРФ Валентином Коноваловым. А так-
же Забайкальский и Красноярский края, 
Ивановская, Архангельская, Ярослав-
ская, Ульяновская, Иркутская области, 
Якутия, Бурятия, Калмыкия.
 До конца 2023 года 638 жителей 

Чувашии переедут из аварийного 
жилья в новые квартиры, сообща-
ет Фонд развития территорий. Для 
них строят 8 многоквартирных домов в 
Вурнарском, Урмарском, Моргаушском, 
Шемуршинском, Чебоксарском округах, 
Чебоксарах, а также два дома в Шумер-
ле. Отмечается, что с начала реализа-
ции нацпроекта из непригодного жилья 
уже расселили 379 человек. Чувашия 
в этом году планирует досрочно завер-
шить расселение из домов, признанных 
аварийными до 1 января 2017 года.
 Указом главы региона звание 

Почётного гражданина Чувашской 
Республики присвоено Владимиру 
Сорокину, председателю Совета ди-
ректоров, замгендиректора по стра-
тегическому развитию «НПК «ЭЛА-
РА» имени Г.А. Ильенко». Высшей 
госнаграды Чувашии он удостоен за 
выдающиеся заслуги перед республи-
кой и активную благотворительную де-
ятельность.
 Чувашия заняла 73 место в рей-

тинге регионов по доходам населе-
ния в 2022 г., ухудшив свои позиции 
на 1 строчку. Рейтинг подготовлен РИА 
Новости по данным Росстата. За чертой 
бедности в прошлом году находились 
14,8% населения республики.

Наши юбиляры:
Павлов Олег Александрович, (55 лет), 

г. Чебоксары.
Серков Виктор Александрович, (70 

лет), г. Алатырь. 

В эти дни родились:
Садякова Наталья Сергеевна, Фёдо-

ров Сергей Владимирович, Селивёр-
стов Алексей Владимирович, Шумерлин-
ский район.

Смирнов Кирилл Дмитриевич, Лах-
тиков Владислав Дмитриевич, Гордон 
Владимир Кимович, Амплеев Сергей 
Николаевич, Морозов Пётр Николаевич, 
Никитин Андрей Владимирович, Волков 
Александр Германович, г. Чебоксары.

яруткин Михаил Андреевич, Янгиль-
динское ПО, Захарова Татьяна Серге-
евна, Сарабакасинское ПО, Семёнов 
Андрей Анатольевич, Кугесьское ПО, Че-
боксарский район.

Аполонова Светлана Пантелеймо-
новна, с. Аликово.

Ч е б о к с а р с к и й 
райком КПРФ, ком-
мунисты Чиршка-
синского партий-
ного отделения 
выражают самые 
глубокие соболез-
нования Степанову 
Ивану Владимиро-
вичу в связи с ухо-
дом из жизни его 
матери 

Еликониды 
Семёновны.

Одно из уставных направлений деятельности Со-
юза советских офицеров – патриотическое воспи-
тание молодёжи. Советские офицеры работают с 

подрастающим поколением в учебных заведениях, на 
спортивных и иных мероприятиях. Один из них – участ-
ник афганских событий Н.В. Харитонов, состоящий на 
партийном учёте в 20-м первичном отделении города 
Чебоксары.

Николай Васильевич связал свою судьбу с авиаци-
ей. Работал авиатехником и летал бортмехаником в 
Чебоксарах и Москве. Сейчас трудится в службе обе-
спечения полётов Чебоксарского аэропорта. В свобод-
ное время он желанный гость в школах и техникумах 
города. Проводит с учащимися уроки мужества, смо-
тры строя и песни. При этом не забывает предостере-
гать их от курения и употребления наркотиков, а также 
агитирует после школы поступать учиться на стюар-
десс или пилотов.

«Я ещё являюсь заместителем председателя обще-
ственной организации ветеранов боевых действий «До-
блесть». Вместе с руководителем организации В.Н. 
Яковлевым мы организуем в Кугесях спортивный турнир 
в честь Геннадия Калинина, воспитанника Ишакской 
школы, погибшего в Афганистане. Он дважды ордено-

носец, удостоился орденов Красной Звезды и Боевого 
Красного Знамени (посмертно), - рассказывает Нико-
лай Васильевич. – Участники турнира состязаются в 
волейболе, дартсе, разборке и сборке автомата, игре в 
шашки. Работаем с молодёжью помимо Чебоксар ещё 
в Моргаушах, Ишлеях. Дети, особенно младшеклассни-
ки, очень стараются, пытаясь во всём подражать взрос-
лым в армейской форме. Им важны не столько грамоты 
и призы, вручаемые нами отличившимся, сколько само 
участие в венизированном мероприятии. И это добрый 
знак. Значит, не всё ещё потеряно с советских времён. 
Растёт достойная смена тем, кто героически защищал и 
сегодня защищает Родину».  

С. Петров.

«Растёт достойная смена»

1 июля 2023 года, в День ветеранов боевых дей-
ствий, Шумерлинский горком КПРФ и воинское 
братство города почтили память воинов сло-

живших головы при выполнении воинского долга за 
пределами нашей Родины и в зоне СВО.

«Память вечна, и мы не должны забывать павших 
воинов, память о них и их подвиге нужно передавать 
молодёжи, это и есть патриотические воспитание мо-
лодого поколения», – сказал в своем выступлении 
ветеран А. Швецов.

После выступлений ветеранов собравшиеся по-
чтили минутой молчания всех погибших участников 
боевых действий и возложили цветы к памятнику. 

Шумерлинский горком КПРФ.

В Самарской области прошёл 50-й юбилейной 
фестиваль авторской песни имени Валерия Груши-
на, собравший около 300 тысяч человек. 

Коммунисты и комсомольцы Самарской, Нижего-
родской, Волгоградской, Пензенской, Оренбург-
ской областей, Чувашской Республики и Республи-

ки Марий Эл, Москвы и Санкт-Петербурга тоже прибыли 
на самарскую землю, чтобы встретиться с товарищами. 
Они провели серию мероприятий среди гостей фестива-
ля, привлекая в свои ряды новых сторонников партии и 
комсомола, раздавали сувениры в виде спичек с симво-
ликой комсомола и газеты Самарского отделения КПРФ.

Молодые коммунисты обменялись опытом работы 
своих отделений, провели квест-игру на знание истории 
СССР, комсомола и советского кинематографа. Коман-
да из Чувашии стала победительницей в игре и раздели-
ла первое место с командой из Оренбурга.

На фестивале также была открыта «красная пло-
щадка», где проходили концерты, дискуссии о социализ-
ме, встречи с яркими личностями. Так, например, перед 

участниками фестиваля выступили кандидат в губер-
наторы Самарской области от КПРФ Алексей Лескин и 
«красный блогер» Николай Бондаренко.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

В Шумерле почтили память ветеранов боевых действий

КОМСОМОЛьЦы ЧУВАШИИ ПРИНяЛИ 
УЧАСТИЕ В ГРУШИНСКОМ ФЕСТИВАЛЕ


